



# A H I M S A

## No-Violencia Activa

### Enero 2008, Año IV, No. 33

#### Tolstoi muestra la no-violencia

Cuando dice: "Si te enfadas con la gente, piensa que la maldad puede estar en ti. Si te enfadas con los animales, es muy probable que la maldad esté en ti. Si te enfadas con las cosas, es necesario que sepas que debes dominarte" (Lev Tolstoi. *Diarios, 1895- 1910*, México, Era, 2003, p. 357).

#### Desanimarse ¡nunca!

"De lo que se trata es de no sentirse solo, de evitar el desánimo, de dar con los medios para revitalizar desde dentro la misma institución. No faltará ciertamente el riesgo de la mala interpretación. Por pura que sea la intención que anime tal movimiento, aparecerá como rebelde. Tal vez lleguen incluso las sanciones. Excelente entrenamiento para afrontar después, y vencer las estructuras socio-económicas y político-culturales. Será la ocasión y el medio de calibrar la medida exacta de su propio valor y de su prudencia, de su lealtad y de su caridad, de su sentido de responsabilidad y decisión." (Helder Camara. *El desierto es fértil*, Salamanca, Sígueme, 1986, p.68).

#### Elogio de la vida sencilla

En este apartado escucharemos a Lanza del Vasto (Shantidas) y nos adelantaremos al movimiento de "descrecimiento" en marcha en un globo terráqueo que ya no puede más. "No tiene nada que hacer con un coche, se burla de las máquinas rodantes, el que regresa a la evidencia. Va solo, a pie, el que va hacia lo-que-es-evidente".

"Vagabundo, sepas la dignidad del acto vertical únicamente humano que es la marcha. Mantenerse de pie sólo pertenece al hombre. Aun los pájaros del cielo se sientan sobre sus patas y reposan en sus alas para el vuelo" (Lanza del Vasto. *Elogio de la vida sencilla*, 1996, p. 7).

#### Para la historia de la no-violencia

En el año 26 DC, Poncio Pilato, el nuevo Gobernador romano de Judea indignó a los judíos al instalar los símbolos militares con la imagen del Emperador en Jerusalén. Los líderes religiosos pidieron al César que retirara estas efigies. El historiador Josefo nos dice lo que pasó. Los judíos pedían que se regresara a sus leyes antiguas. Pilato se negó y los judíos de acostaron en torno a la casa del César durante cinco días y cinco

noches sin moverse. Pilato, en vez de responder a la petición, llamó a su ejército. Rodeados por el ejército, los judíos se extrañaron de lo que pasaba. Pilato los amenazó de muerte si no obedecían. Los soldados sacaron sus espadas. Los judíos de acostaron en el suelo y dijeron estar preparados para morir antes que transgredir la ley. Asombrado por tanto celo religioso, Pilato dio la orden de retirar de inmediato los símbolos del Imperio en Jerusalén (Traducción libre de Ronald Sider que cita a Gene Sharp en *Exploring the limits of Non-violence*, Londres, Holder, 1988, p.7-8).

#### Los grandes momentos de la lucha no-violenta en el siglo XX

##### 1958 Océano Pacífico

El Golden Rule y el Phoenix, primeros veleros navegando en un sitio de pruebas nucleares son interceptados por los guardacostas americanos y su tripulación encarcelada en Honolulu (Hawai).

11 de abril. Manifestación sorpresa de un centenar de personas de la Acción Cívica No-violenta (entre ellas Lanza del Vasto y el pastor André Trocné) en el terreno prohibido de la fábrica de Marcoule para protestar contra la fabricación por Francia de la bomba atómica.

Notemos que la lucha no-violenta contra lo nuclear ya tiene historia. Apuntemos dos o tres datos reveladores en Marcoule:

- Reactor G1 en servicio el 7 de enero 1956, suspensión definitiva el 15 de octubre 1968.
- Fábrica de extracción del plutonium (UP1) construida a partir de junio 1955 et en servicio en enero 1958, suspensión definitiva en 1997.
- Reactor G2 en servicio el 21 de julio 1958, suspensión definitiva en 1980.
- Reactor G3 en servicio le 8 de junio 1959, suspensión definitiva en 1984.
- Reactor Célestin en servicio el 15 de mayo 1967 para la producción del tritium.

El sitio de Marcoule ha sufrido una de las primeras oposiciones a lo nuclear en Francia en 1958, organizada por las Comunidades de l'Arche de Lanza del Vasto.

Universidad Autónoma del Estado  
de México  
Paseo Tollocan 1402, Col. C.U. Cerro  
de Coatepec, C.P. 50110  
Toluca, Méx. Teléfono y Fax (722)  
2.14.53.51 y 283-15-16  
e-mail:  
[no-violencia\\_1@hotmail.com](mailto:no-violencia_1@hotmail.com),  
[juanparent@hotmail.com](mailto:juanparent@hotmail.com)

Comisión de Derechos Humanos  
del Estado de México  
Dr. Nicolás San Juan No. 113 Col. Ex  
Rancho Cuauhtémoc  
C.P. 50010 Toluca, México. Tel.  
(01722) 236-05-60.  
Dirección de internet:  
<http://www.codhem.org.mx>  
e-mail: Correo electrónico:  
[cdhem@netspace.com.mx](mailto:cdhem@netspace.com.mx)